
学申论，就要找老吴！

老吴公考申论打卡材料（第 18 天）

一、给定资料

【资料 1】

2018年 6 月、7 月注定是 P2P行业一段黑历史！

6 月 1 日至 7 月 12 日的 42天内，全国共有 108家 P2P平台爆雷，相当于每

天曝雷 2.6 家。网贷圈是雷声滚滚，一天几小雷，几天一大雷，什么经侦雷，存

管雷，挤兑雷，雷法不一样，但结果都差不多，或跑路，或拖延兑付。其中不乏

广为人熟知的“钱满仓””唐小僧”“联璧金融”“花木金融”“花果金融”“小

诸葛金服”等等。

7月 16日，P2P平台永利宝在官方微博称“请各位投资人报警维权”。两天

后永利宝宣布将“良性清盘”，掀起新一代爆雷方式。

这种的爆雷方式由平台亲自发布，亲口承认，更是增加了行业的幻灭感，前

所未有的集体性恐慌开始蔓延。

整个 P2P行业的确开始面临前所未有的流动性危机。事实上，p2p平台如果

是本本分分的去做它该做的事情，其实问题不大，本身也是能够解决一些融资问

题。但是问题的关键有多少平台是老老实实的发展自己的业务？现在 95%以上的

平台都涉及到资金池。

作为资金池，市场好，一切问题都像是太平盛世下的小小骚乱，不痛不痒也

就没人在意。只要钱一直往进流，爆雷就会往后拖延。

等到市场差，流动性差的时候，热钱不足，就会爆雷！

国家目前的金融周期就是收缩期，各大行放款异常谨慎，显然这就是典型的

“紧信用”。到处都缺钱！市场环境恶劣！这么多网贷平台根本就没有盈利或者

盈利很少，干的一直都是新钱补旧钱的活，没有新的钱进来，到期资金兑付不了，

那只能倒了。

钱宝本来没有这么快挂掉的，虽然也是借新还旧，但是钱宝的池子足够大，

虽然早晚还是要完蛋，但一时半会儿还不至于突然完蛋。可是突然之间，南京几

个新楼盘开盘，价格远远低于市场价，但是需要全款存入银行参加摇号。于是很

多本地有钱的大叔大妈，就把钱从钱宝里取出来去摇号了。然后钱宝的资金链，
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就断了。杭州也是一样，正常房价 4 万多，新房摇号 2 万多，大家都去摇号。在

6 月 21日这一天高峰期，涉及的资金约为 727.06亿元，导致大量的钱从 P2P中

抽离。这种事情虽然本质上是由于资金池庞氏模式的缺陷，但是房地产市场过热

造成的资金抽离确实也是一个引爆点。

而善林金融、唐小僧和联壁金融明星网贷平台爆雷，使投资者群体恐慌性蔓

延。这其实就是个击鼓传花的游戏，就是没人相信自己是最后一棒而已，但第一

家挤兑出现了，所有人都会陆续失去信心撤回资金，这不就是大规模挤兑么？挤

兑的威力大家可以百度，银行都顶不住挤兑，更别说这些资金池盘子了。哪个平

台能躲过去？神仙也救不了。

政府在 2017 年底的时候出台了一个通知，这个通知规定 P2P 平台最迟在

2018 年 6 月底完成整改验收、备案登记工作，而没有拿到备案的平台就只能选

择并购重组或直接退出市场两种出路。

很多平台其实都是想洗白上岸的，所以 P2P合规备案对他们非常重要。为了

配合 P2P合规备案，他们需要控制自己的规模，需要暂停自己的新增业务，需要

配合监管组各种合规改造，之前定的时间是今年 6月通过验收。但是，备案突然

延期了，不是 6月验收了。那些原本一直配合监管控制规模的资金池平台，由于

配合监管期间，不能再乱玩儿资金池借新还旧，但是老投资人的收益又要兑付，

所以走的都是自己垫钱的路子，都指望通过监管洗白后，可以有新资金流入。现

在备案延迟，新资金遥遥无期，之前垫付的已经垫不起了，资金流断裂，只能跑

了。

这里多说一句，这些跑的平台，表面上是由于监管的戏耍，但是监管为什么

延期，监管难道不知道延期会导致这些平台顶不住了吗？监管都知道的，监管只

是从大局上要挤掉这些泡沫而已，是有意为之。

现在 95%以上的平台都涉及到资金池。但 P2P 平台本身变质 P2P本身的含义

是，人对人。真正的 P2P平台，其实只是一个中介机构，他本身不沉淀任何资金，

只是撮合借款人和投资人交易。

可以简单理解为就是房产中介，本身只是撮合买家和卖家交易，作为居间方。

P2P平台在整个交易中，只是利用其自身的风控能力，帮助投资人筛选出一些资



学申论，就要找老吴！

质和信用比较好的借款人，并给出建议费率和投资期限。投资决策最终是由投资

人自己做出的，然后后果由投资人自己承担，平台只收一些服务费。

这个模式本身从理论上是没什么问题的，由于完全都是人对人，平台不碰资

金。所以理论上不存在挤兑这个概念，但是在现实中，行不通，有很多悖论。

按照正常的 P2P模式，交易是人对人的，应该是投资人自己决定投不投借款

人，投了之后，钱要不回来，风险应当自己承担，但是我国的投资者严重缺乏市

场教育，同时也是我国对于投资者的保护做的过于好，从股市涨跌停限制到信托

实质刚性兑付等等，导致投资者不成熟，没有愿赌服输的心理，想的都是只能赚

钱不能赔钱。所以如果 P2P平台自己不肯垫付这个损失，打破刚性兑付，那么投

资者就会搞死这个 P2P平台。所以平台要活下去，必须刚性兑付。一头是刚兑不

合规，一头是不刚兑会死，这是第一个悖论。

一般 P2P给到投资者的收益在 8个点以上，高的十几个点的也有，再加上获

客成本，运营成本，工资支出，资金通道成本，保证金等等一系列成本，P2P平

台的资金成本基本都在 20%以上，更高的也有的是。那么问题来了，P2P平台以

20 个点以上的成本搞来的资金，需要以多少的价格放出去才能有的赚？考虑到

部分坏账的情况，这个数字应该是 30%以上的年化。如果对企业融资这个领域有

所了解的人，应该知道，这个融资成本，正常企业是不可能接受的，因为连毛利

都赚不回来，现在实体经济这么不景气。除非是短期过桥款按天算的还行，不然

企业接受不了。那么问题来了，肯接受这种费率的，到底是什么样的货色？只能

是从正规低成本渠道（银行）贷不出钱的，靠着资金借新还旧续命的企业。因为

好企业不接受这种费率，所以逆向筛选之下，来的都是垃圾。这些企业的风险，

相当高。一头是投资人要高收益，一头是投资标的高风险，这是第二个悖论。

由于上述因素的存在，导致的结果就是，大量的 P2P平台，为了活下去，实

质性违规操作，走向庞氏之路。

违规操作第一个当然就是我们说的资金池：借新还旧所谓资金池。典型的例

子就是 e 租宝，这种平台先发布超高收益的标的来吸引投资人，标的期限到期的

时候，平台就用新投资人的钱向老投资人偿还本息，也就是拆东墙补西墙。当没

有接盘侠来接盘的时候，平台资金链断裂，老板就畏罪潜逃了。
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第二是假标自融：这类爆雷 P2P平台设立的时候是为老板关联公司输血的。

老板关联公司缺钱了，通过层层运作制造假标的，融到的钱输送到自己的公司，

支持自己的主业。或者，平台将融到的钱再拿去投资暴利和非法行业，比如高利

贷等等。甚至，干脆就是发布假标的，融到钱就跑路，比如上午开店下午就跑路

的恒金贷。

根据国家互联网金融安全技术专家委员会发布的《2018 年上半年 P2P 发展

监测报告》，上半年新发现违规 P2P 平台近 280 家，其中涉嫌标的和自融的有

89家。现在回头来看，这些爆雷的平台几乎没有一家是真正在用心做 P2P，基本

都在干着资金池、假标、自融、关联担保等勾当，这些做法，都违背了 P2P行业

根本，不爆雷才怪。

在这几年间，国内 P2P行业快速扩张，监管却相对滞后。这样的快速扩张之

下，必然隐藏着许多的问题。可以说 P2P在过去的几年里，是伴随着跑路倒闭这

样的词汇成长起来的。

根据南方周末的报道，“网贷行业，是 2013年以来最神奇的行业之一，几

乎一直在“监管真空”的环境下，一路狂飙，纵然负面新闻频发，也没有因此而

停滞。”

2007年第一家 P2P平台上线，直到 2016年年中才有第一部《暂行管理办法》

出台，在 2007 年-2016 年间基本就是野蛮生长。用一句话来说，即“买一台电

脑，通上电就开始启动金融服务”。因为借贷毕竟是一种基本没门槛的金融。

我们可明确的体会到， 在监管日趋明朗的情况下， 一大批自融的，庞氏的

以及纯粹的骗局将会浮出水面，有问题的平台将越来越早暴露。未来还会不断爆

雷直至洗牌结束。按照监管层的意见来看，未来将会彻底牌照制，禁止新平台，

新平台也要有牌照和门槛。

全国人大财经委副主任委员黄奇帆曾经说，中国九成的 P2P平台会倒闭。根

据网贷之家的数据显示，中国 P2P 网贷平台最高峰达到了 5000 多家，最近大环

境里钱少了，政策变严了，两个月来一波倒闭潮，可还是有 2000家。潮水退去

后能活下来的平台也许不会超过 200家！
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国家重拳出击整顿 P2P金融服务市场，对于整个互联网金融行业来说，也许

是一次能够使行业参与者优胜劣汰的机会。但对于之前参与了 P2P 的投资者以及

借贷者来说，这也许是一次终身难忘的噩梦。但说实话，雪崩时，没有一片雪花

是无辜的，能赚取那么高的利润的生意都写在刑法里，征信不好的人想借钱是会

非常困难，没什么天上掉馅饼的事。

【资料 2】

自“唐小僧”在端午节期间爆雷后，互联网金融再度迎来了“多事之秋”。

6月份停业转型的互联网金融平台达到 17 家、问题平台 63家，进入到 7 月份以

后，又有两家百亿交易规模的平台出事。

以善林金融、唐小僧等近期爆雷的平台为例，看似披着 P2P的外衣，却主要

以 P2B 或 P2C 模式为主，出借对象是非金融机构的中小微企业，看似有着很高

的回报率，由于项目良莠不齐，借款金额相对较大，一旦企业发生资金链断裂，

爆雷是早晚的事情。

甚至衍生出了“庞氏骗局”的玩法，采用传销的方式拉新，发展出金字塔式

的组织结构，或不计成本的广告投入，利用源源不断的新资金偿还旧资金。结果

就是，资金链一旦断裂，平台即轰然倒下。

应该说，面对互联网金融这个新事物，监管层有着足够的包容性。

早在 2016年 8 月 24日，银监会就正式发布了《网络借贷信息中介机构业务

活动管理暂行办法》，被业内视为互联网金融行业的首个“基本法”；随后在

10月 26日，《互联网金融风险专项整治工作实施方案》正式出台；一个月后，

银监会联合多部委正式发布《网络借贷信息中介机构备案登记管理指引》，行业

正式迈入“备案”的准备工作。

不过，原定于 2018 年 6 月底之前完成的备案工作，目前已经事实性延期。

而这种“让子弹飞一会儿”的做法，最终成为新一轮洗牌赛的导火索。

一方面，备案延期在某种程度上避免了“带病验收”情况，也有更为充足的

时间制定更全面、更能稳定金融秩序的监管措施。此举释放出的信号已经在市场

上放大，近期的集中爆雷或许就是挤压泡沫的正常表现，投资人对于问题平台持

谨慎态度，忽悠”和造势的手法不再奏效，资金链断裂的问题被提前暴露。
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另一方面，诸如爱钱进、人人贷等互联网金融平台已经向监管部门递交了备

案申请，如今的备案延期也拉长了对平台的考验期，不合规或经营能力较弱的平

台生存空间压缩，而那些经营能力强和信誉相对较好的互联网金融平台将成为监

管下的“正规军”。良币驱逐劣币是互联网金融发展的必然。

由此引发的一个直接结果可能就是 P2P 行业的马太效应。比如爱钱进已经看

到了合规引发的洗牌潮，自身也在进行一系列的积极应对，除了主动申请备案，

还在将注册资本提升至 2 亿元后，进一步计划增至 5亿，并与华夏银行北京分行

合作上线资金存管系统，正式加入中国互联网金融协会等等，将合规发展作为第

一原则。

传统的金融机构仅仅覆盖了 20%的大客户，互联网金融的价值恰恰是激活了

80%的长尾市场，也让普惠金融成为可能。厘清了这个前提，当行业处于野蛮生

长的时候，机会往往属于不按套路出牌的玩家，而当行业规范化的时候，则是独

角兽和超级独角兽诞生的节点，当然先要站在“良币”这一方，互联网金融似乎

正进入规范化的时间节点。

监管层扮演的大抵就是“裁判”的角色，早期宽松的环境让新物种自由生长，

随后设置一道道屏障，最终筛选出“冠军选手”。从这个角度来看，适当的优胜

劣汰终归不是一件坏事，至少这个行业始终在向上发展。

而近期一连串的爆雷，可以说是互联网金融发展的毕竟过程，“阵痛”的代

价不小，但也并非没有利好的一面。

截止到今年 5 月底的时候，P2P行业的历史累计成交量突破七万亿大关，已

然是国内规模最大的“共享经济”。虽有乱象横生，但并不妨碍互联网金融成为

金融科技创新的强大支点，甚至是进一步盘活经济增长的扛旗者。频繁爆雷后的

互联网金融让优胜者有充足的时间做出成效并匹配市场需求。

金融核心是风控，在扩大规模的同时，还要严格控制逾期和坏账率。完成这

一目标的不二法门似乎只有不断加强风控体系和技术团队建设，事实上市场的倒

逼已经出现了很多创新之举，好比说爱钱进借助自研的风控反欺诈系统识别风险

和欺诈，完善了对自然人的风控能力。此外，爆雷事件也将加速现存的平台积极

拥抱合规，推动备案合规进展、透明化运营、银行存管等。
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从用户层面来说，对资金配置仍缺乏理性认知，过于追求高回报而忽略背后

的合理性，大范围的爆雷何尝不是一个警醒、一次教育。究其根本还是要提升用

户的“财商”，大多数人的“财商启蒙”可能还是源于《富爸爸穷爸爸》，平台

方在产品、风控之外还需要聚焦在用户的财商教育上，互联网金融平台的持续性

发展，到底还是要和用户“双赢”。

从 2007年第一家 P2P平台诞生至今，互联网金融已经走过了 10多个年头，

特别是对长尾市场的需求有着很大程度的挖掘。至于发展过程中出现的爆雷、毒

瘤，不过是治理互联网金融各种乱象所付出成本和代价，但这绝不应该是妖魔化

互联网金融的理由，相信在大浪淘沙之后终会沉淀出有价值的模式、有价值的平

台、有价值的市场机制。

从这个角度看，P2P频频爆雷倒也不完全是一件坏事情。

二、阅读任务

1.根据“给定资料 1”，谈谈互联网金融 P2P 平台频频“爆雷”的原因有哪

些？限 200字。

2.“给定资料 2”提到，“P2P 频频爆雷倒也不完全是一件坏事情”。请根

据“给定资料 2”，分析这一观点有哪些理由？限 150字。
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